

EL DERECHO

ADVERTENCIA

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, sábado 23 de diciembre de 1905

NÚMERO 1221



JARDINERIA "LA FLOR"



DE VLFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSIÓN DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

AL PÚBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan José Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA P. V. DE CORDERO.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran variedad de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas cortadas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

A LOS CONSTRUCTORES

El expendio de CAL DE CONCHA de inmejorable calidad, que está situado en la Plaza de Ganado, ha sido trasladado al GALERÓN del SESTEO del paso de la Vaca, en donde pueden entenderse. Para precios y pedidos á domicilio, con REGINALDO CAMACHO.

Los pedidos serán despachados inmediatamente, siempre que no sean á horas intempestivas.

PRECIOS SIN COMPETENCIA !!!



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasi nes más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le oblige á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido juriscónsul y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magis, terio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Pabana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en un completo curación. Destruyó la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Por tanto recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de porte, desde Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

“EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Buenaventura Ortiz

Literatura

Los hombros de la Marquesa

I

La Marquesa duerme en su magnífico lecho, bajo las anchas cortinas de seda amarilla. A las doce, al timbre claro del reloj, se decide á abrir los ojos.

Qué tibia y agradable atmósfera. Los tapices, las colgaduras de puertas y ventanas, convierten la habitación en un nido delicioso. Calor, perfumes por todas partes. Reina allí la eterna primavera.

No bien despierta, la Marquesa parece presa de viva ansiedad. Se incorpora, llama á Adela.

—¿Llama la señora?

—Dime, ¿hiela?

Oh, excelente Marquesa! Con que voz tan conmovida ha hecho esta pregunta. Su primer pensamiento ha sido para ese frío terrible, para ese viento norte de que ella está libre, pero que debe soplar cruelmente en los tugurios de los pobres.

Y pregunta si el cielo se ha apiadado, si puede gozar del calor sin remordimiento, sin pensar en los que tiritan.

—¿Hiela?

La doncella le ofrece el peinador que la marquesa se pone al levantarse y que acaba de calentar á un buen fuego.

Oh, sí, señora; hiela más que nunca. Acaba de encontrarse á un hombre muerto de frío en un ómnibus.

La Marquesa siente una alegría infantil, se restriega las manos y exclama:

—Ah, tanto mejor. Iré á patinar esta tarde.

II

Adela descorre las cortinas poco á poco, no sea que una brisca claridad hiera los delicados ojos de la encantadora Marquesa.

El reflejo azulado de la nieve penetra alegremente en la habitación.

El cielo está gris, pero es un gris tan bonito, que recuerda á la Marquesa una túnica de seda, gris perla, que llevaba la víspera en el baile del ministerio. La túnica estaba adornada con blondas blancas, parecidas á los hilos de nieve que ve en los tejados, destacándose sobre la palidez del cie-

Canto de Navidad

Yo no canto á los grandes ni á los dichosos
Que ignoran de las penas la angustia horrible,
Ni ensalzo á esos monarcas tan poderosos
Que habitan las regiones de lo invisible.
¡Yo no canto á los grandes ni á los dichosos!

Mis estrofas no adulan á los tiranos
Que á los hombres oprimen con loco empeño,
Ni celebran tampoco sus triunfos vanos
Ni arrullan, miserables, su inquieto sueño.
¡Mis estrofas no adulan á los tiranos!

Yo canto á la inocencia pobre y desnuda,
A todos los que sufren y á los que lloran;
A los hombres que heridos por fiera duda
Para su alma afligida consuelo imploran.
¡Yo canto á la inocencia pobre y desnuda!

Yo canto al brazo fuerte de los obreros
Que empuña las banderas de la esperanza,
Y en las rocas feudales abre senderos
Con el tajo invencible de su pujanza.
¡Yo canto al brazo fuerte de los obreros!

Yo canto el himno rojo de la miseria
Que gime bajo el yugo de la avaricia,
Y sueña entre los hielos de su Siberia
Con la próxima aurora de la Justicia.
¡Yo canto el himno rojo de la miseria!

Oh, yo canto á esos niños tan desgraciados
Que del huérfano sienten la amarga pena,
Que llevan los calzones muy remendados
Y que pasan... tan tristes... la Nochebuena.
¡Oh, yo canto á esos niños tan desgraciados!

JOSÉ MARÍA ZELEDON.

lo. Aquella noche había estado deslumbradora con sus nuevos diamantes. Se acostó á las cinco; así es que tenía la cabeza algo pesada. Sin embargo, se sienta delante de un soberbio espejo, y Adela desata la blonda madeja de sus cabellos. La Marquesa se suelta el peinador y sus hombros quedan al aire hasta la mitad de la espalda.

Una generación entera ha envejecido contemplando los hombros de la Marquesa. Desde que, gracias á un poder vigoroso, las damas de natural alegre pueden escotarse y bailar en las tulerías, la Marquesa ha paseado sus hombros por entre el bullicio de los salones oficiales con tal asiduidad, que puede considerárselos como el programa viviente de los encantos del segundo imperio.

Ha tenido que seguir la moda, escotando sus túnicas, ya hasta la caída de los riñones, ya hasta el nacimiento de la garganta; de este modo ha ido entregando, línea á línea, todos los tesoros de su busto. No hay parte del tamaño de un piñón en sus hombros que no sea conocida de las piedras de la calle. Los hombros de la Marquesa, siempre al descubierto, son el blasón voluptuoso de la nueva monarquía.

III

Ciertamente, no es preciso describir los hombros de la Marquesa. Son populares como el Puente Nuevo. Han figurado por espacio de diez y ocho años en todos los espectáculos públicos. Basta percibir en un salón, en el teatro ó en cualquier otro lado, la menor parte de ellos, para exclamar: “¡Calle! La marquesa. Conozco el lunar negro de su hombro izquierdo”.

Por otra parte, son hombros muy hermosos, blancos, redondos, provocativos. Las miradas de todo un orden de cosas han pasado sobre ellos, dándoles más tersura, como esas losas que las pisadas de la multitud pulimentan á la larga.

Si fuese el marido ó el amante de la Marquesa, preferiría besar el botón de cristal del gabinete de un ministro, desgastado por las manos de los pretendientes, á rosar con los labios esos hombros, sobre los cuales se ha deslizado el sople ardiente de todo el París galante. Cuando se piensa en los mil deseos que han palpitado en torno suyo, se pregunta uno la clase de arcilla con que la naturaleza ha debido fabricarlos, para que no aparezcan roídos y desmoronados como los contornos comidos por los vientos de esas estatuas desnudas, expuestas al aire libre en los jardines.

La Marquesa ha puesto su pudor en otra parte. Ha convertido sus hombros en una institución. Y cómo ha combatido por el gobierno. Siempre en la brecha, multiplicándose para estar en todas partes, en las tulerías, en los ministerios, en las embajadas, en casa de los simples millonarios, arrastrando á los indecisos con hábiles sonrisas, ostentando el trono de sus senos de alabastro, mostrando en los días de peligro ligeros rinconcillos, ocultos y deliciosos, más persuasivos que los argumentos de los oradores, más convincentes que las espadas de los soldados y amenazando para conquistar un voto con recortar sus almillas, hasta que los jefes más feroces de la oposición se declaren vencidos.

Los hombros de la Marquesa han salido siempre ilesos y triunfantes. Han sostenido un mundo, sin que la menor arruga empañe su blanco mármol.

V

Aquella tarde, la Marquesa, al salir de las manos de Adela, se va á patinar. Patina adorablemente.

Hace en el bosque un frío espantoso; la brisa pica la nariz y los labios de las nobles damas, como si el viento les soprase arena fina en el rostro. La Marquesa se ríe. Le entretiene sentir frío. De vez en cuando se calienta

los pies en los braceros encendidos que hay á la orilla del lago. Luego vuelve á entrar á la atmósfera helada, deslizándose como una golondrina que rasa el suelo.

¡Ah! Magnífica partida. Y qué dichosa es la Marguesa con que el deshielo no haya comenzado! Podrá patinar toda la semana.

Al volver á su casa, la Marquesa ve en los Campos Elíseos á una pobre que tiritaba al pie de un árbol, medio muerta de frío.

¡Qué desgraciada!—murmura con voz sentida.

Y como el coche va escape, no pudiendo encontrar su portamonedas, le tira un ramillete, un ramillete de lilas blancas, que vale por lo menos cinco luises.

EMILIO ZOLA.

LA MURALLA

Acá el campo rendido y enfermo, la vegetación agonizante descansando bajo el palio amarillento de la decrepitud.

Pujante allá, la tierra joven, el campo nuevo; la opulencia luciendo sobre sus turgentes ancas frescas y joyantes, oleajes abigarrados de esmeralda, prodigiosos caudales de vida, risueña armonía en fuentes alegres de luz.

En el medio, enfrentándose á desfile, una muralla alta, hecha de fragmentos rocosos, de viejos y carcomidos troncos de árboles muertos y guijarros lanzados al acaso del camino: todo ello tributo de siglos ya vividos.

De este lado y al pie del muro van formando grupos los que llegan; son todos viejos de cerviz combada, en sus miradas detenidas en el polvo que huellan, recuerdo de generaciones pasadas, ó bien en el obstáculo que cortara su marcha, se adivinan almas conformadas antes de llegar al fin.

Hubo algunos con intentos de seguir adelante, mas el cansancio segó aquel empuje. Los más apenas se han arriesgado á salvar con el deseo el tributo de los siglos.

De mañana, á la hora en que el sol comienza á estremecerse reverberante, se deja sentir un día, en aquel ambiente de fragua, un saludable frescor que pasa.

Rebelde al cayado, por sobre la grey pronta á detenerse, un torrente auroral avanza serenamente. Los hombres nuevos llegan al pie de la enorme valla que se desploma vencida por aquel poderoso esfuerzo, y va cayendo hasta dejar amplia la vía que lleva al campo de la vida.

En la senda que transitan los pueblos cuántas y cuántas murallas están estorbando su avance! A los rebeldes, á los egregios del conjunto cumple derrivarlos.

RUBÉN COTO F.

Al poeta sublime

Don Benaró Cardona

Leí tu trágica novela histórica, y fué tanto el éxito que en mi espíritu ella causó, que lleno de júbilo vate dulcísimo, te doy los plácemes con notas íntimas de mi laúd.

Ricardo Bermúdez T.

San José, diciembre 23 de 1905.

Colaboración

Ecos desde Europa

Señor Director de EL DERECHO

San José.—C. R.

París ha sido teatro de la presente semana de dos espectáculos que honran al patriotismo francés. En la inmensa Galería de Máquinas, tan conocida de los que visitaron la pasada exposición, se celebró el domingo un monstruoso banquete de 50.000 cubiertos, al que asistieron los representantes de todas las agrupaciones mutualistas de Francia, es decir, los de nueve millones de ciudadanos laboriosos y útiles, que poniendo en práctica el precepto: Ayudaos los unos á los otros, trabajan sin hacer ruido por la prosperidad y bienestar propios y de su país y constituyen el ejército de la paz y del progreso. Estos son los verdaderos patriotas, los llamados á resolver sin convulsiones ni cataclismos el problema social, del que se valen los agitadores de oficio, los charlatanes, los parásitos, para excitar la discordia entre las diversas clases sociales y fundar su propia fortuna sobre la ajena ruina.

Esta gran manifestación pacífica tenía por objeto, al mismo tiempo que hacer valioso alarde de los elementos sanos de la sociedad, saludar al Presidente Loubet, primer mutualista de Francia, con motivo de hallarse próximo el fin de su elevada magistratura. No hay que olvidar que Mr. Loubet, durante toda su vida política, como alcalde, como consejero municipal, como diputado, como senador, como Ministro y como Presidente de la República, ha promovido y defendido siempre los intereses de la Mutualidad.

Al mismo tiempo que los mutualistas salían en admirable manifestación, encontráronse en la calle con el entusiasta cortejo de patriotas que habían ido á recibir á Deroulé á su vuelta del destierro. Como unos y otros se hallaban animados, no por bastardas pasiones, sino por el más sano patriotismo, fraternizaron dando un espectáculo conmovedor. El recibimiento hecho á Deroulé fué en verdad espléndido. Pasaba de 30.000 el número de individuos que llenaban las calles del tránsito y no hubo que lamentar el menor atropello.

Hay que tener presente que hasta los enemigos políticos de Deroulé hacen justicia á su gran corazón, á su desinterés y á la nobleza de su carácter. Por mi parte debo hacer constar un solo rasgo que le enaltece. Durante su larga proscricción ni una sola vez se han abierto sus labios para denigrar á su país, exponiendo á la curiosidad de los extraños las llagas y debilidades de su patria. ¡Cuán distinto ha sido el proceder de muchos agitadores y revolucionarios, ya españoles, ya hispanoamericanos que, aun sin tener el pretexto de la expatriación, vienen aquí ó á otras partes á vilipendiar á su patria y hasta calumniarla en públicas reuniones.

Acaba de publicarse en Alemania, según vemos en La Reforme Economique un importante opúsculo sobre la importancia del azúcar como energético muscular en el turismo en los deportes y en el servicio militar. Su autor, el capitán Steinitzer, es un ferviente apóstol de la alimentación azucarada. De sus observaciones deduce la conclusión siguiente: “Para todos los ejercicios violentos al aire libre la alimentación azucarada puede suprimir el período de preparación ó amaes-

tramiento. Aumenta la resistencia y la energía muscular y desarrolla considerablemente la actividad del corazón. El azúcar reanima instantáneamente la energía de los soldados fatigados y es un alimento rápidamente asimilable, casi sin fatiga de los órganos digestivos, consideración muy digna de tenerse en cuenta en las grandes marchas. En cuanto a la forma en que hay que tomarlo, debe aconsejarse exclusivamente su disolución en agua ó té ligero (200 gramos por litro). De este modo pueden consumirse sin incomodidad de 1500 á 1750 gramos al día. El Dr. Donnette, agrega que el azúcar es además antídoto contra el mal de montaña y contra la insolación.

MIGUEL DE TORO Y GÓMEZ

OFICIAL

GOBERNACIÓN

Aprueba los siguientes nombramientos hechos por el Director General de Telégrafos.

Don Francisco Sánchez, para telegrafista de Jiménez.

Don Rafael Rodríguez, para telegrafista de Destierro.

Don Jaime Murillo, para telegrafista de Capellades.

Don Evaristo Solera, para telegrafista auxiliar de Cartago.

Don Fernando García, para telegrafista de Buena Vista.

Don Rafael Montero, para telegrafista 1º de Esparta.

Don Jenaro Recio, para telegrafista de Bolsón.

Don Isaac Angulo, para telegrafista de Filadelfia.

Don Rubén Campos, para telegrafista 1º de La Cruz; y

Don Próspero Martínez, para telegrafista 2º de La Cruz.

SE COMPRA

una casita que no valga más de C\$ 100.00 á pagar C\$ 100.00 mensuales. En esta imprenta se reciben propuestas.

Municipalidades de la República

para el año de 1906

PROVINCIA DE HEREDIA

Cantón central

Propietarios

Juan María Solera, Marcos M. Rodríguez, Carlos Lizano, Alfredo González, Santiago Rodríguez.

Suplentes

Victor Trejos, Arturo Morales, Saturnino Meléndez.

Cantón de Barba

Propietarios

Miguel Pérez, Martín Camacho, Ramón Murillo.

Suplentes

Abel Villegas, Gregorio Montero, Tomás León.

Cantón de Santo Domingo

Propietarios

José Antonio Zamora, Ezequiel Bolaños, Juan Villalobos Bolaños.

Suplentes

Manuel Zamora Chacón, Elías Ramírez B.

Cantón de Santa Bárbara

Propietarios

José Palma Chavarría, Juan Francisco Cortés Madrigal, Otoniel Orozco Vargas.

Suplentes
Eloy Salas Cantillano, Hipólito González Vargas.

Cantón de San Rafael

Propietarios

Santiago Valerio, Jenaro Vargas, Manuel Sánchez Oviedo.

Suplentes

Adolfo Camacho, Ramón Timoteo Sánchez.

Cantón de San Isidro

Propietarios

Rosendo Villalobos, Rafael Vega, Pascual Villalobos.

Suplentes

José Villalobos Campos, Ezequiel Zúñiga.

(Continuará)

SUETOS

Dr. José María Barrionuevo

Acaba de ser incorporado en la Facultad de Medicina, nuestro compañero de estudios en el Liceo, José María Barrionuevo. Los exámenes previos á la incorporación, han sido brillantes y así lo esperábamos, porque ese amigo nuestro muy querido siempre, se distinguió por su clara inteligencia y por su dedicación al estudio.

Con el acopio de conocimientos adquiridos en su empeñosa tarea, con la fuerza y entusiasmo de la juventud, y con su anhelo de servir bien á la humanidad doliente, el nuevo médico conquistará muchos laureles en su carrera.

Vayan para él nuestros fervientes deseos de que el buen éxito corone sus esfuerzos; y para él y para su estimable familia, nuestras más cumplidas felicitaciones.

Correo

Mañana á las 8 a. m., despachará la oficina central correo para Europa y Estados Unidos por vía Nueva York,

Banco Anglo Costarricense

Cerrará sus oficinas los días 30, y 31 del corriente y 1º de enero de 1906.

Las obligaciones á cargo del Banco que venzan esos días, serán pagadas el 29 del actual.

Teatro Variedades

Compañía Dramática Española

Isaia Martínez Casado

Mañana en la noche se pondrá en escena el magnífico drama del Conde León Tolstoy, titulado:

RESURRECCIÓN

Por todos conceptos

El Dr. Jesús Rodríguez, médico y farmacéutico de Zacatecoluca, Salvador, escribe á los señores Scott y Bowne:

"Pocos descubrimientos habrán dado mayor bien á la humanidad doliente que la "Emulsión de Scott," que ustedes preparan con el aceite de hígado de bacalao y los hipofosfitos de cal y sosa, tanto por su homogeneidad y duración como por su sabor, olor y asimilación.

Como farmacéutico siempre fué uno de los principales medicamentos que hacía venir de Nueva York, para el surtido de la Farmacia que tuve trece años en esta ciudad.

Y como médico la he empleado con buen éxito en todos los casos de tuberculosis, escrófula, anemia y raquitismo, porque al buen sabor une el ser soportable del estómago; y he conseguido con ella que los enfermos la tomen por largo tiempo, hasta lograr, por lo menos, aliviarlos en sus dolencias.

De Administración

Suplico á los señores Agentes y suscriptores de EL DERECHO, cancelar de esta fecha al 31 del corriente mes sus cuentas con esta Empresa, á efecto de empezar el año entrante con nuestra contabilidad enteramente arreglada. Hecho esto, quedará agraciado su affmo. S. S.,

BUENAVENTURA ORTIZ H.,
Administrador.

Observatorio Nacional

Día 21 de diciembre

Temperatura al aire libre, máximo.....	25,0 C.
Temperatura al aire libre, mínimo.....	14,0
Temperatura al aire libre, término medio.....	18,69
Nebulosidad (0 á 10).....	47 %
Humedad relativa, tér. med.	80
" " máx.	92
" " mín.	58
" absoluta tér. med.	12,77 m.
Presión atmosférica reducida á 0 término medio ..	666,65
Presión atmosférica reducida á la pensantez normal, medio.....	664,88
Presión atmosférica reducida al nivel del mar, med.	736,78
Evaporación en 12h del día ..	1,0
" en 12h. de la noche ..	0,5
Lluvia en 24h.....	—h.
Duración de la lluvia.....	—h.
Horas de sol.....	2,67
Velocidad del viento por segundo, término med.	0,62 m.

P. N. Gutiérrez.

Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestinos. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Erop y América.

D. Norberto Alvarez

Procedente de Cachí estuvo hoy en esta capital, este apreciable amigo y correligionario. Vino á presentar su queja al señor Ministro de Policía, de lo tolerantes que son las autoridades de aquel pueblo, con un individuo que á mano armada á menudo lo ataca y le allana su casa sin motivo alguno. La buena conducta del señor Alvarez es de todos conocida, y si necesario fuera, él podrá probar que lleva una vida laboriosa y honrada y que jamás ha sido pendenciero ni provocador.

El señor Ministro, haciendo justicia al señor Alvarez, ofreció á su representante señor Licenciado don Ricardo Coto, dar las medidas á efecto de que las autoridades del mencionado distrito presten todo el apoyo posible á su representado.

Felicitamos al señor Alvarez por el buen resultado de su conferencia.

EL ELIXIR

DE LOS REVERENDOS PADRES JESUITAS

Purifica la sangre por dañada que esté

Dosis que debe tomarse: 3 cucharaditas al día en agua ó en vino, para los adultos; la mitad de esa dosis se aplica á lo niños

Lo venden en San José de Costa Rica los señores Jiménez & Compañía en la BOTICA DE LA VIOLETA.

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Billiere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad en juguetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

La afamada fábrica de calzado

: cuyos precios son los más bajos:

EL AGORAZADO

—do—
BEE THEAU & Co.



Continúa realizando calzado de mejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12.00 hasta \$ 2.00 el par.

¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

"LA COMERCIAL"

Grán Fábrica de Fideos uso Génova
De la Compañía

BERTOLINY Y MONTEVERDE

5ª AVENIDA OESTE

San José de Costa Rica, A. O.

Será atendido con puntualidad todo pedido que se nos haga dentro de 6 fuera de la capital.

LA ESA no deja qué esear.

Este establecimiento es el que más barato vende tanto al por mayor y al menudeo

La clientela es la mejor recomendación

6ª calle Norte. Octubre 1905.

EL ASERRADERO DEL MOJON

tuado 30 ó 40 metros al Este de la Plaza del barrio de San Pedro de Mojon, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, á pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Los órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascrito, representante de la Empresa. Suministra maderas en bruto, labradas ó como se quieran, procedentes de los centros madereros más acreditados del país.

ESPECIALIDAD:—Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al switch del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULIO PEREZ

OPORTUNIDAD

Para la presente temporada de verano y desde el 1 de enero, en adelante alquilo mi casa de habitación sita á 100 varas al Este del Parque Central de esta ciudad.

Rosa C. v. de Ulloa.

Cartago, 18 de noviembre de 1905.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán: en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8ª Avenida.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6.

Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

PERFUMES ARTÍCULOS PARA NOVEDADES

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que cómodo de duración, por que se emplean materiales traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía., durante el mes de diciembre de 1905

Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolsón, con escala en Ilumo		Servicio entre Puntarenas y Bebedero		Servicio entre Puntarenas y Manzanillo		Servicio de Puntarenas á Puerto	
FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Puntarenas	Bebedero	Fechas	Puntarenas	Manzanillo	FECHA
Viernes	1 a. m.	4 a. m.	11 a. m.	Jueves 7	5 a. m.	2 p.	Jueves 7
Lunes	2 a. m.	9 p. m.	4 a. m. del 14	14	1 a. m.	2 p. m.	—
Viernes	5 a. m.	8 a. m.	10 a. m.	21	4 a. m.	1 a. m.	21
Viernes	11 p. m.	9 p. m.	4 a. m. del 28	28	11 a. m.	11 a. m.	—
Lunes	2 a. m.	9 p. m.					
Lunes	8 a. m.						
Lunes	11						

OBSERVACIONES

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.— Los pasajeros vendidos abordo pagarán 50 o/o de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

Tarifa de pasajes y fletes

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús.....	2 00	¢	0 50
" " " " " " " " " " " "	1 00	¢	25
" " " " " " " " " " " "		¢	00
" " " " " " " " " " " "		¢	04
" " " " " " " " " " " "		¢	02

CERVECERIA TRAUBL

LAGER BEER

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

Biblioteca 'PATRIA' de obras premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

- Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
- " " Conde de Bernar.
- " " Conde de Canilleros.
- Ilmo. " Barón de Vilagayá.
- Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toca

Obras publicadas

- LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo*.
- LAONTA, [id.] por *Solano Polanco*.
- EPISTOLARIO, [id.] por *Santander Ruiz-Giménez*.
- ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogern Sánchez*.
- LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestro*.
- LA CADENA, [id.] por *Amor Melán*.
- ENGRACIA, (tradicón hispano-romana por *Pamplona Escudero*.
- COLECCIÓN DE CUENTOS preciosos de los señores *Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana*.

Pidante en todas las librerías de la República